
現年64歲的李家超
正式宣布參選特首，他
曾先後服務於香港警隊
和保安局，在職期間，

曾處理多宗轟動案件及爭議事件。隨
後，他分別於2017年7月及2021年6月
擔任保安局局長及政務司司長，同時
也是首位紀律部隊出身的政務司司
長。

棄讀港大 1977年加入警隊
李家超出身基層，小學時期就讀

香港深水埗五邑工商總會學校，中學
就讀九龍華仁書院。中學畢業時以會
考4A，高考1A的成績獲香港大學錄
取，但因家庭原因放棄入讀而投考警
隊。1977年加入警隊後，他從見習督
察做起，先後駐守多個部門，包括投
訴及內部調查科、有組織罪案及三合
會調查科、刑事情報科等。2000年借
調保安局任特別顧問，研究打擊電腦
罪行，2003年獲保送英國皇家防衞學

院受訓，回港後升任助理處長、2007
年晉升高級助理處長、2010年晉升副
處長。

李家超曾參與調查多宗重大案
件，包括 「徐步高槍擊案」 、 「張子
強案」 等。1998年，張子強偷運800
公斤烈性炸藥到港，並儲存在新界北
馬草壟一間石屋，圖謀製造大型恐怖
事件。曾有炸藥專家分析，800公斤烈
性炸藥如果集中爆炸，足以炸平一座
十幾層高的大廈。當時，領導有組織
罪案及三合會調查科的李家超，為了
確切掌握該團夥的行蹤，部署人員在
炸藥儲藏窩點附近，每天24小時採取
秘密行動，持續了很長一段時間。

李家超曾憶述，歹徒心狠手辣，
要把他們緝拿歸案，必須審慎部署，
小心執行每個行動細節，同時亦須確
保所有隊員以至市民大眾的安全。憑
着縝密策劃，隊員互相配合和果斷行
動，最終在現場拘捕了涉案悍匪，並
檢獲大批炸藥，痛擊了犯罪團夥。

2017年，李家超獲委任為保安局
局長。在任期間，他主理完成了高鐵
西九龍站實施 「一地兩檢」 ，在高鐵
西九龍站內設 「內地口岸區」 安排；
還曾決定行使社團條例賦予的權力，
即時禁止 「港獨」 組織 「香港民族
黨」 在港運作。2021年5月，他又引
用香港國安法，凍結壹傳媒創辦人黎
智英持有的壹傳媒股份及其三間公司
的財產等。

2021年6月，根據行政長官林鄭
月娥的提名和建議，國務院任命李家
超為政務司司長，成為香港特區歷史
上首位警察出身的政務司司長。第五
波疫情爆發後，李家超率領香港特區
代表到深圳，與國務院港澳辦及國家
衞健委等官員開會，向中央提出5項協
助抗疫請求，獲得中央原則上接納。
之後，內地專家陸續到港協助做病理
排查、協助提升檢測能力、協助建設
隔離設施等，大大改善了本港面臨的
抗疫困境。 大公報記者 義昊

努力
奮鬥

李家超基層出身 腳踏實地
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資深建築師林雲峯與李
家超都是傳統名校九龍華仁
書院出身，林雲峯高他一
屆。他說 「九華仔」 很多來

自基層家庭，很有拚搏精神，形容李家超是
「叻仔」 ，當年在校園內的人緣佳。他說作
為九華校友，很支持李家超競選特首，昨日
已給他提名票。

與林雲峯謝偉俊是師兄弟
林雲峯昨日接受大公報記者訪問表示，

在九華年代已與李家超相識，二人都是當年
的 「典型九華仔造型」 ，即是戴眼鏡、頭髮
長長，雖然不算熟絡，但在校園內碰面時會
互相打招呼。他記得李家超學業成績好，不
算活躍於屬會活動，畢業後投身警界，校友
碰面時也會談起李家超。

他表示，有別於在港島的香港華仁書
院，九龍華仁書院學生不少來自油尖旺、深
水埗等地區的基層家庭，要在升中試取得好
成績，才能考入九華，所以 「九華仔」 都是
很有拚搏精神；而學校的神父很多來自愛爾

蘭，學生的英文成績底子會較好。他認為李
家超具有 「九華仔」 的這些特色。

本身亦是建築師學會前會長、全國僑聯
委員的林雲峯說，近年個人對李家超較有印
象的是2018年，由他設計的銀鑛灣青年營
地開幕，李家超以保安局局長身份出席，致
辭時鼓勵年輕人要走出課室，多參與課外活
動，顯示他關注青年人發展。

同為 「九華仔」 的立法會議員謝偉俊
則低李家超一屆，在學校時不太認識 「師
兄」 ，但認為大家都為受到學校氛圍的影
響。他說九華校規不但不死板，還鼓勵學
生不要 「死讀書」 ，要 「學做人」 ，強調
關懷社會，注重培養領袖才能與團隊精
神。正因為有這樣的教育，許多校友都積
極地服務社會， 「融入社會、關心民生是
大家的一直追求」 。他說，未來幾年國際
形勢千變萬化，香港要有充分準備，認為
李家超行事高效、果斷，相信他能組成一
個能夠團結各方面力量的新政府，全面提
升香港的競爭力。

大公報記者 梁少儀、常彧璠

為校
爭光

處理械劫案 選擇先救人
李家超在九龍華仁書院

舊生會2004年出版創校80周
年刊物中透露，加入警隊的
主要原因，是因為對查案、

穿便服的CID工作很有興趣，及警察每天均
要接觸不同市民，和對社會有一定貢獻，
因此他也一直視警察為終身職業。他直
言，學校的教育和訓練，為他在警隊任職
期間提供了許多幫助和啟示。

李家超在中六時曾為學校天文學會的
創會會長，由於當時要做的事情特別多，
因此他放棄課堂主持活動，在放棄活動與
保持學業成績之間，學會了取捨的哲學。
之後，他在處理一宗械劫案中，在決定追
捕持槍劫匪，還是處理傷者時，選擇了拯

救傷者。 「劫匪逃去日後可再緝捕，但生
命就去了不返。」 他直言，在警隊工作期
間需要做出判斷時，他的思維方式都被九
龍華仁書院曾經的教育和風氣所影響。

中學的經歷還為李家超帶來許多其他
方面的啟示。有一次，為了做好一份英文
作文功課，他在查閱各大字典後，在功課
中用了很多艱澀及不常用的單詞。然而，
被批改作業的魏志立神父（Rev. Fr. Har-
old Naylor, SJ.） 評 價 ： 「This is not
good English, but English of a foreign-
er」 （這並非地道的英語表達，而是非母語
者才會使用的表述）。他說，這句話令他
如夢初醒，之後不再用浮誇修飾，變得實
事求是。

他們都是九華仔
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李家超出身警隊，
經常以嚴肅、硬朗的形
象出現在市民面前。在
家庭中的他則十分注重

與孩子的相處方式，可以與兒子打成
一片的同時，又不失父親的尊嚴，曾
在1990年入選 「十大現代父親新形
象選舉」 。

資料顯示，1957年出生的李家
超，在中學聯誼舞會認識太太林麗
嬋，二人在1980年結婚，育有兩名
兒子。

有報道指，1990年6月舉行的
「十大現代父親新形象選舉」 中，報

稱警務人員的李家超便是其中一名入
選父親，由其長子提名。當時的報道
形容，李家超十分重視家庭生活和身
教，經常強調 「做人要有禮貌，人生
要有計劃」 ；而他的兒子認為 「一家
人一齊食飯係最好的生活情趣」 ，並
讚揚父親了解其需要。

不接納打罵教子方式
李家超當時受訪時表示對獲獎感

自豪，但認為自己只做了應做的事。
他認為，與兒子溝通最重要，打罵的
方式已不被接納，溝通方法可以與兒
子打成一片，一起打波、捉棋、 「潛
烏龜」 等，但同時要保持父親的尊
嚴，而平日要多觀察孩子，留意他們
情緒和關心他們，縮短彼此距離。兒
子則直言，從父親身上學到很多處事
之道，很喜歡父親既像朋友又有尊
嚴。李家超當時還表示，對兒子未來
沒特別要求，只望他找到有興趣的職
業，不一定為錢或名利。

重視身教 曾入選十大父親
樹立
榜樣

各位香港市民：
大家好！

中央人民政府已經批准我的辭職，
免去我香港特別行政區政府政務司司長
的職務。現在，我向大家宣布，我決定
參加第六屆香港特別行政區行政長官選
舉。

40多年來，我跟隨香港發展進程，
一步步走到特區政府的管治班子，經常
反思，我們要怎樣做，香港才可以變得
更好？

今年是香港回歸祖國25周年，承前
啟後，意義重大。亟需把握好機遇，邁
上新發展台階。過去兩年多，我看到香
港由亂及治的變化，看到發展變革的契
機，深深感到，未來5年是香港由治及興
的關鍵時刻。

經過深入思考，我決定出來參選，
承擔歷史使命，與社會各界和香港廣大
市民一起推動香港向前。我期盼看到一
個充滿活力的香港，一個人人都有幸福
的香港，一個高度開放的香港，一個廣
泛團結的香港，一個社會安寧的香港。

這個決定，出於我對國家的忠誠、
對香港的熱愛、對市民的負責，我有信
心在我未來迎戰公職生涯中最大的挑
戰。

對於未來施政，我有三個主要方
向，一是以結果為目標解決不同的問
題，二是全面提升香港競爭力，三是奠
定香港發展的穩固基石。

我出身基層。小時候在公屋長大，
親歷基層市民的困難。深信政府施政，
必須以解決市民的問題為首位。

我是一個務實的人，一向相信做事
要除符合程序，更要以結果為目標。我
會從政府理念和做事方式作出變革，提
升施政效率。我要建立團隊觀念，做事

的時候不分 「你或我」 ，強化 「我和我
們」 共同解決問題的團隊文化。變革，
不是為變而變，好的政策，好的做法會
保留。

長期以來，香港累積一些深層次的
問題，包括房屋、醫療、青年發展等，
未能很好地解決。變革的目的，是為了
達到更好的成果，惠及社會和市民。如
果我能成功當選，新一屆政府會在 「愛
國者治港」 原則下，積極與社會各界和
市民互動，制定解決各種問題的政策措
施，讓市民真正得到實惠，分享發展紅
利。

未來五年，香港進入發展的新時
期，必須全面提升競爭力。

在 「一國兩制」 制度優勢之下，國
家 「十四五」 規劃、粵港澳大灣區建設
及惠港政策，為香港提供良好發展機

遇。只要我們把握好，善用自身優勢和
特長，打造新的經濟增長點，主動融入
國家發展大局，香港就會前途無限。

香港要繼續保持國際大都會特色，
不斷擴大國際聯繫，進一步提升良好營
商環境，體現包容、多元、開放的特
質，進一步鞏固和提升包括金融、貿
易、航運、創科等領域的競爭力。香港
既要搭上國家發展號的高速列車，亦在
世界的競爭中形成自己新優勢，還要做
好國家與世界各國增進聯繫的通道和橋
樑。這是香港的活力所在。

我們還要為香港開創新篇，奠定穩
固的基石，從而為整體香港提供一個安
穩的環境。未來五年香港要加快發展，
必須鞏固得來不易的穩定局面，創造一
個安定、穩固的環境，讓香港無後顧之
憂，可以大步前行。香港特區政府的行

政長官要維護香港的整體利益，保障香
港不受破壞。要建立一個忠誠、擔當的
政府，守住 「法治」 這核心價值和施政
的基石，確保在 「一國兩制」 下，香港
長期繁榮穩定。

我在政府服務40多年，深知一個人
的能力再大，也是有限的。要達至以上
的施政目標，必須依靠社會各界、全港
市民的共同努力。如果我成功當選，在
我領導下的第六屆政府將會以誠懇的態
度走入社區傾聽民意，亦會積極延攬人
才、組建團隊，推薦、委任各領域有經
驗、有能力的人才、專家，擔任政府及
其他管治機構的要職，齊心協力、共同
做好各方面工作。

這將會是一曲新的交響樂。我會當
指揮，讓當中每一位成員，發揮其優
勢，盡展其所長，創造 「一加一大於

二」 的協同效益，共同為香港奏出更輝
煌的新樂章。

世界大變，不進則退。香港慢不
得，也等不起。如果能成功當選，我會
帶領第六屆特區政府高效施政，團結社
會各界和市民，大力推進 「一國兩制」
的成功實踐，把香港建設得更加美好。

香港的發展，涉及香港人的福祉，
同時受全國14億同胞的關心，亦受世界
各國的關注。我們要為自己，為下一
代，為香港，為國家，做出優異成績。

香港應該有更好的未來，更好的生
活，更好的發展，但這一切不會自然發
生。我深信我提出的三個方向，即施政
以結果為目標、全面提升競爭力、奠定
穩固基石，會確保我們更有能力應對未
來不同的挑戰。

謝謝大家！

同為香港開新篇
─李家超宣布參加香港特別行政區第六屆行政長官選舉網上新聞發布會演辭全文
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▶李家超早前到方艙醫院了解工
程進度。

▲銅鑼灣街頭，市民觀看李家超宣布
參加特首選舉的電視直播。
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